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59 
мероприятий по 
профориентации 
в школах провели 
специалисты службы 
занятости в этом году.

206 
домов на 9924 квар-
тиры в введено 
в эксплуатацию в 
Петербурге в июле.

232 
человека 
представляют 
Петербург на 
региональном этапе 
конкурса управленцев 
«Лидеры России».

1220 
мероприятий на 
288 объектах 
культурного наследия 
пройдут в этом сезоне 
в рамках проекта 
«Открытый город».

ВЫБРАТЬ ДЕТСАД 
СТАНЕТ ЛЕГЧЕ

с. 3
УРОЖАЙ ЭКОФЕРМЫ 

В ШКОЛЕ 334

с. 5
РЕПОРТАЖ ИЗ ИНКЛЮЗИВНОЙ 

АРТ-СТУДИИ «РАССВЕТ»

с. 6
МЕСТО МОЛИТВЫ 

АНДРЕЯ ПЕРВОЗВАННОГО

с. 10

ВЫСТРЕЛ В ЧЕСТЬ «СЛАВЯНКИ»

Лето вступает в завершаю-
щую фазу, жара спадает, по-
года становится более «петер-
бургской», ожидается продол-
жение грибного сезона в ле-
сах области... Но многие го-
рожане не только отдыхают 
и развлекаются в отпусках, 
принимают родственников 
из других регионов. Увели-
чившийся поток гостей и ту-
ристов диктует насыщенную 
и разнообразную программу 
культурных мероприятий и 
событий, например, Аркти-
ческий салон-2023, который 
пройдет 25–27 августа в Пе-
тропавловской крепости. Всё 
это значительно повышает на-
грузку и на сферу обслужива-
ния. При этом в городе актив-
но ведутся сезонные работы 
по благоустройству и дорож-
ному строительству, ремон-
ту инженерных сетей и ком-
муникаций, кровельного хо-
зяйства. Предприятия высо-
ких технологий и оборонной 
промышленности интенсив-
но, практически без выход-
ных, работают по государ-

ственным заказам, в том чис-
ле для нужд специальной во-
енной операции.

По информации вице-губер-
натора Петербурга Кирил-
ла Полякова, станцию метро 
«Пионерская» откроют после 
капитального ремонта на на-
ступившей неделе – раньше 
запланированного срока. Он 
сообщил в своём блоге, что 
благодаря круглосуточной 
работе выполнено 90% не-
обходимого объема. 

Вице-губернатор Валерий Мо-
скаленко, в свою очередь, на 
пресс-конференции по эконо-
мическому развитию Петер-
бурга, дал оценку текущей 
социально-экономической 
ситуации в городе и обозна-
чил ключевые направления 
поддержки бизнеса в сегод-
няшних условиях. По его сло-
вам, успешно пройден тест на 
устойчивость экономической 
системы. Причём речь идёт 
не столько о переориентации 
внутренней структуры эконо-

мики города, сколько о пере-
настройке по рынкам сбыта и 
рынкам поставок.

В целом по итогам января–
июня индекс промышлен-
ного производства составил 
104,6% к 2022 году, а в июне 
2023 года – 114,3% к июню 
прошлого года.

Приближение 1 сентября оп-
ределяет скорое завершение 
приёмной кампании в высшие 
и средние специальные учеб-
ные заведения. Государствен-
ные вузы Петербурга уже 
приняли на бюджетные ме-
ста на обучение более 29 ты-
сяч абитуриентов. По отдель-
ной квоте для военнослужа-
щих и детей участников СВО 
в вузы принято более 800 че-
ловек. По каждому направле-
нию для них было выделено 
10% от общего числа бюд-
жетных мест. 

На прошлой неделе Комитет 
по труду и занятости населе-
ния совместно с городским 

Центром занятости подпи-
сали соглашение с филиа-
лом Государственного фонда 
«Защитники Отечества» о со-
трудничестве по содействию 
занятости участникам и вете-
ранам специальной военной 
операции и членам их семей.

В Невском районе вновь от-
крыт пункт приёма гумани-
тарной помощи на базе Ле-
довой арены Центра спорта 
на ул. Бабушкина, д. 30. Он 
работает ежедневно с 09.00 
до 20.00. Собранные вещи и 
продукты будут отправлены 
нуждающимся жителям го-
рода-побратима Мариуполя. 
Для представителей «силь-
ной» половины человечества, 
готовых встать на защиту Ро-
дины, напомним, что инфор-
мационный пункт отбора на 
военную службу по контракту 
в районе работает по адресу: 
ул. Крупской, д. 5Б, с 09.00 до 
20.00 с понедельника по суб-
боту,  тел. 412-56-00.

Сергей ИВАНОВ

Фото: Людмила Зорина.
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НОВЕЙШЕЕ ВООРУЖЕНИЕ ДЛЯ АРМИИ 
Владимир Путин поручил корпорации «Ростех» увеличить производство беспилотни-
ков, в том числе дронов-камикадзе.

Президент России Владимир Пу-
тин провёл встречу с Сергеем Чеме-
зовым, главой корпорации «Ростех», 
в ходе которой поручил увеличить 
производство новейшего вооруже-
ния. В том числе речь шла о дронах-
камикадзе «Куб» и «Ланцет», удар-
ных беспилотниках и танках Т-90М 

«Прорыв». Глава «Ростеха» доложил 
президенту, что на спецоперации 
90% всего объёма продукции про-
изводит корпорация. «Все объёмы, 
которые сегодня требуются для Ми-
нистерства обороны, мы полностью 
закрываем», – подчеркнул Сергей 
Чемезов. 

Он также рассказал, что «Ростех», 
занимается и производством ком-
плексов противодействия БПЛА, на-
пример, созданы небольшие радары, 
которые способны определять мало-
размерные и низкоскоростные цели. 

Сергей ИВАНОВ

КАЧЕСТВО ВОДЫ – 
ОДНО ИЗ ЛУЧШИХ 
В ЕВРОПЕ

Санкт-Петербург стал первым мегаполисом, 
где вся питьевая вода проходит обработку уль-
трафиолетом и который полностью отказался от 
использования жидкого хлора для обеззаражи-
вания воды.

Качество воды в Петербурге — одно из самых 
высоких в Европе. При этом у петербургской воды 
есть свои особенности: летом она иногда облада-
ет специфичным запахом. О том, почему не стоит 
переживать по этому поводу, рассказал в ходе пря-
мой линии правительства вице-губернатор Сергей 
Дрегваль, курирующий эти вопросы.

«Если есть подозрения, что 
вода не должного качества, – 
можно подать заявку на «горя-
чую линию» «Водоканала». 
«Водоканал» возьмёт пробу 
воды, измерит параметры, – 
если вода должного качества 
на границе, передаст заявку 
в управляющую компанию», – 
подчеркнул Сергей Георгиевич.

Оставить заявку на проверку качества воды 
можно:

• через «горячую линию» «Водоканала» по но-
меру 305-09-09;

• на портале «Наш Санкт-Петербург» vk.cc/7Bpprq;
• через вашу управляющую компанию.
«В любом случае заявитель получит ответ в виде 

устранения нарушения», — отметил вице-губер-
натор, отвечая на вопросы, собранные Центром 
управления регионом для «прямой линии» прави-
тельства.

КАКИМ БУДЕТ 
ПАМЯТНИК 
ФЁДОРУ ШАЛЯПИНУ

В Петербурге объявлен архитектурный конкурс 
на эскизный проект памятника выдающемуся рус-
скому певцу. Его планируется установить в Алек-
сандровском парке Петроградского района, вбли-
зи Государственного музыкального театра имени 
Ф. И. Шаляпина. Этот театр (до революции – На-
родный дом, в советский период – кинотеатр «Ве-
ликан», позднее Санкт-Петербургский мюзик-холл) 
был любимой сценической площадкой артиста. 
Сейчас в здании идут масштабные реставрацион-
ные и ремонтные работы.

В 1999 году недалеко от театра был установлен 
закладной камень будущего памятника Федору 
Шаляпину. По разным причинам он так и не был 
создан.

В год 150-летия со дня рождения великого арти-
ста принято решение воплотить эту идею в жизнь.

Установка монумента планируется за счёт бюд-
жетных средств.

«Место определено, горожа-
не ждут этого события. Уверен, 
что в конкурсе примут участие 
лучше скульпторы и творче-
ские мастерские страны, и в 
городе появится памятник, до-
стойный великого артиста», – 
отметил губернатор Александр 
Беглов.

ВРЕМЯ ГЕРОЕВ
С 18 по 20 августа в кинотеатре «Аврора» состоит-
ся Первый Международный фестиваль докумен-
тальных фильмов «RT. Док: Время героев». В его 
программе шестнадцать документальных фильмов 
о героях специальной военной операции. Вход на 
фестиваль свободный. Билеты можно получить по 
ссылке: https://rtfestival.ru/spb#banda_assorti. Все 
фильмы фестиваля также можно посмотреть бес-
платно на стриминговой платформе artel.doc.

Фото: Администрация Президента России. 
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В ПЕТЕРБУРГЕ ПОЧТИЛИ ПАМЯТЬ 
УЧАСТНИКОВ ЛЕНИНГРАДСКОЙ БИТВЫ
Цветы были возложены к 
Монументу героическим 
защитникам Ленинграда на 
площади Победы.

Для петербуржцев и жителей бло-
кадного Ленинграда площадь Побе-
ды – место знаковое. В годы войны 
Московский проспект служил фрон-
товой дорогой. В 1945 году на площа-
ди была возведена временная триум-
фальная арка, а спустя 30 лет появился 
монумент в честь героических защит-
ников Ленинграда.

«Мы бережно храним память о под-
виге воинов-фронтовиков, жителей 
блокадного Ленинграда, тружеников 
тыла, всех, кто защищал Родину, наш 
город, кто трудился во имя Победы. 
Мужество защитников Ленинграда 

придавало силы всем бойцам совет-
ской армии и приблизило Великую 
Победу», – сказал губернатор Алек-
сандр Беглов.

В торжественной церемонии также 
приняли участие заместитель предсе-
дателя правительства Ленинградской 
области Николай Емельянов, главный 
федеральный инспектор по Санкт-
Петербургу Павел Дашков, председа-
тель правления Санкт Петербургской 
общественной организации «Жители 
блокадного Ленинграда» Елена Тихо-
мирова, председатель совета Санкт-
Петербургской общественной орга-
низации ветеранов войны, труда, Во-
оружённых сил и правоохранительных 
органов Василий Волобуев, жители 
блокадного Ленинграда, ветераны 
Великой Отечественной войны, 

представители Западного военного 
округа и Главного командования ВМФ.

В Невском районе торжественно-
траурная церемония прошла на ме-
мориале «Журавли.

 В следующем году 
город отметит 80-летие 
полного освобождения 
Ленинграда от фашист-
ской блокады.

Людмила ЗОРИНА
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Людмила ЗОРИНА
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ИДЁМ 
НА РЕКОРД! 
Впервые в исто-
рии Петербурга 
доходы бюдже-
та города превы-
сили 1 триллион 
рублей.

«

�� И ТО Г И 

ПОДДЕРЖКА УЧАСТНИКОВ СВО – 
ОДИН ИЗ НАШИХ ПРИОРИТЕТОВОДИН ИЗ НАШИХ ПРИОРИТЕТОВ

ВЫБРАТЬ ДЕТСАД 
СТАНЕТ ЛЕГЧЕ

В мини-приложении «Я здесь живу» на платформе 
ВКонтакте появился новый сервис «Детские сады» 
(https://vk.com/app7710919#kindergartens). 

Он поможет подобрать государственный дет-
ский сад, где в настоящее время есть свободные 
места, расскажет, в какой садик можно подать 
заявление по переводу или первичному зачис-
лению, а также обеспечит полезной справочной 
информацией.

«Сервис «Детские сады» поможет выбрать 
из 1550 городских садов именно тот, который 
подойдёт вашему ребёнку. Сервис является 
частью мини-приложения ВКонтакте «Я здесь 
живу», входящего в экосистему городских сер-
висов «Цифровой Петербург», которая разви-
вается при поддержке губернатора Александ-
ра Беглова. Новый сервис отвечает стратегии 
человекоцентричности, направленной на ком-
фортное удовлетворение потребностей жите-
лей в той или иной жизненной ситуации», – го-
ворит вице-губернатор Санкт-Петербурга Ста-
нислав Казарин.

В ПИТЕРЕ ЖИТЬ  !
ДЕТСКИЙ САД РЯДОМ 
С ДОМОМ

В рамках контрольно-надзорной дея-
тельности Госстройнадзора Санкт-
Петербурга начальник ведомства Вла-
димир Болдырев вместе с руководи-
телями проектов ООО «Сэтл Сити» ос-
мотрел строящийся жилой комплекс 
«Стрижи в Невском-2» с детским са-
дом в Невском районе. В ходе визита 
он проверил готовность объектов и их 
соответствие требованиям проектной 
документации.

Оба объекта готовы на 100%. Детский 
сад, который рассчитан на 170 мест, бу-
дет оборудован 8 группами для детей 
младшего и старшего возраста, а также 
бассейном, музыкальным и физкультур-
ным залами. 

Владимир Болдырев отметил, что 
по поручению губернатора Санкт-
Петербурга Александра Беглова про-
цесс строительства жилья и социаль-
ных объектов синхронизирован.

Детский сад 

будет передан 

городу на 

безвозмездной 

основе. 

Закончился очередной парламентский год, его итогами с нами поделился депутат 
Законодательного собрания Антон Рудаков, зампредседателя комиссии по организации 
публичной власти и административно-территориальному устройству, 
член комиссии по образованию, культуре и науке.

Депутаты седьмого созыва в 2022–2023 
парламентском году провели 50 заседа-
ний, приняли более 450 правовых актов, 
из них более 150 законов и около 300 по-
становлений и решений.

Впервые в истории Петербурга доходы 
бюджета города превысили 1 триллион 
рублей.

В работе законодателей поддержка 
участников СВО и членов их семей ста-
ла одним из приоритетов в принятии ор-
ганизационных решений и формировании 
структуры бюджетных расходов города, 
при этом было обеспечено:

• введение дополнительных мер соци-
альной поддержки;

• выделение бюджетных средств на 
приобретение дополнительного снаря-
жения для петербургских участников СВО;

• предоставление права на бесплатную 
юридическую помощь;

• предоставление права на поддержку 
из городского бюджета социально ори-
ентированным НКО, которые занимаются 
социальной и психологической адаптаци-
ей ветеранов боевых действий и членов 
их семей;

• на рассмотрение Государственной 
думы внесён проект федерального зако-
на о дополнительных льготах для ветера-
нов боевых действий, которые служат или 
служили в органах внутренних дел.

В сфере социальной политики расшире-
ны и введены дополнительные меры со-
циальной поддержки и льготы для разных 
категорий граждан, в том числе:

• для поддержки старшего поколения 
установлены единовременные выплаты 

ветеранам войн и блокадникам, предо-
ставлено право на бесплатное социаль-
ное обслуживание во время госпитали-
зации в медицинские организации, уста-
новлены дополнительные льготы для ве-
теранских организаций;

• для поддержки семьи, материнства и 
детства расширены возможности исполь-
зования средств материнского капитала;

• для поддержки отдельных категорий 
граждан предоставлена возможность бес-
платной газификации, бесплатного лекар-
ственного обеспечения и бесплатное по-
лучение второго образования.

Для устойчивого развития экономики 
города сохранены действующие налого-
вые преференции и введён «налоговый 
кэшбек», а также:

• петербургские экспортеры получили 
право на поддержку города в продвиже-
нии на зарубежных рынках;

• право на «налоговые каникулы» по-
лучили впервые зарегистрированные в 
Петербурге ИП, работающие в сфере IT-
технологий, образования, здравоохране-
ния, туризма и бытовых услуг;

• самозанятым предоставлено право 
на размещение нестационарных торго-
вых объектов;

• предоставлена возможность для фи-
нансовой поддержки из бюджета города 
приоритетных направлений туристическо-
го бизнеса в Петербурге.

Формирование комфортной городской 
среды остаётся одним из приоритетов в 
работе депутатов. Итоги, в соответствии 
с принятыми решениями, следующие:

• охранный статус застройки Нарвской за-
ставы продлевается до 1 января 2029 года;

• правила содержания домашних жи-
вотных в городе будут утверждаться на 
уровне городского закона;

• введена административная ответ-
ственность за все виды курения во вспо-
могательных помещениях коммунальных 
квартир и общежитий;

• права и интересы жителей учтены за-
коном «об уличных музыкантах»;

• 85 автомобильных дорог будут при-
ведены в нормативное состояние в соот-
ветствии с соглашением с Ленинградской 
областью о совместном финансировании 
ремонта дорог к садоводствам, где отды-
хают петербуржцы.

В части федеральных инициатив депу-
таты предложили:

• освободить от подоходного налога 
обладателей региональных бюджетных 
грантов, премий и субсидий;

• предусмотреть привлечение граждан 
к административной ответственности за 
выгул собак опасных пород без намордни-
ка и поводка;

• передать лекарственное обеспече-
ние взрослых, страдающих спинальной 
мышечной атрофией с регионального на 
федеральный уровень.

Антон Юрьевич подчеркнул, что сдела-
но за прошедший парламентский год не-
мало и высказал уверенность, что в новом 
парламентском году депутатов ждёт ещё 
более насыщенная совместная работа в 
постоянном диалоге с жителями города.

Записал Сергей ИВАНОВ

Материалы подготовила Елизавета СИНИЧКИНА
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�� Ю Б И Л Е Й Н О Е

ВЫСТРЕЛ В ЧЕСТЬ «СЛАВЯНКИ»
Полуденный выстрел 
на Петропавловской 
крепости 8 августа был 
сделан в честь выхода 
1001-го номера газеты 
«Славянка».

Традиция полуденного вы-
стрела в нашем городе началась 
в 1865 году и прерывалась толь-
ко с 1934 по 1957 год. Из рядо-
вого мероприятия она преврати-
лась в знаковое для многих го-
рожан и гостей города событие. 
И почётное для его участников.

На Нарышкином бастионе для 
производства выстрела уста-
новлены две гаубицы калибром  
122 мм. В отличие от боевого 
4-килограммового заряда, холо-
стой сигнальный выстрел произ-
водится с пороховым зарядом в  
1 килограмм весом. А звёзды, на-
рисованные на стволах орудий,  –
это не уничтоженные вражеские 
цели, а года их службы на стра-
же «точного времени».

Предыдущие два орудия кали-
бром 155 мм, «работавшие» до 
2009 года, установлены во дворе 
бастиона и как экспонаты также 
пользуются популярностью у по-
сетителей Петропавловки.

Особенно интересны рассказы 
современных канониров-пушка-
рей и о внеурочных выстрелах: 
в честь возвращения крейсера 
«Аврора» после ремонта на ме-
сто вечной стоянки (1987 год), 
рождения 5-миллионного жи-
теля Ленинграда (1988 год) за-
хоронения останков царской се-
мьи (1998 год), и о других особых 
случаях и важных персонах, вы-
полнявших в полдень эту торже-
ственную миссию…

8 августа на Нарышкином ба-
стионе собрались петербург-

ские журналисты, руководители 
Санкт-Петербургского отделения 
Союза журналистов России, пред-
седатель Совета муниципальных 
образований Петербурга, депутат 
городского парламента Всеволод 
Беликов. Почётное право опове-
стить горожан о наступлении по-
лудня было предоставлено глав-
ному редактору газеты «Славянка 
сегодня» Александру Селезнёву и 

депутату Законодательного со-
брания Санкт-Петербурга Анто-
ну Рудакову. Выстрел прозвучал в 
честь выхода 1001 номера нашей 
газеты, с чем вас, дорогие читате-
ли, и поздравляем!

В этот день весь город жил по 
«Славянскому» времени…

Людмила ЗОРИНА,  
фото автора

Почётное право оповестить горожан о наступлении полудня 
было предоставлено главному редактору газеты «Славянка  
сегодня» Александру Селезнёву и депутату Законодательного  
собрания Санкт-Петербурга Антону Рудакову.

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ ГАЗЕТЫ «СЛАВЯНКА»!
Сегодня мы хотим поздравить 

вас с выходом тысяча первого 
номера газеты, посвящённого 
жизни Невского района Санкт-
Петербурга. За многие годы сво-
его существования «Славянка» 
стала надёжным источником и 
связующим звеном для всех жи-
телей района.

Выпуск тысячи номеров – это 
значимое событие, которое ста-
ло возможным благодаря актив-
ной работе всей команды газеты. 
Высокий профессионализм, от-
ветственность, чуткость и целе-

устремлённость каждого сотруд-
ника газеты заслуживает искрен-
него признания и поддержки.

Желаем «Славянке» даль-
нейших успехов, продолжения 
творческого пути и сохранения 
высокого уровня журналистики. 
Пусть газета остаётся столь же 
важным источником информа-
ции, вдохновения и знаний для 
всех жителей Невского района!

С уважением, президент 
Санкт-Петербургской торгово-

промышленной палаты  
Владимир КАТЕНЁВ

Коллектив Санкт-Петербургского государственного бюджетно-
го учреждения «Невская централизованная библиотечная система» 
поздравляет редакцию газеты «Славянка сегодня» со знаменатель-
ным событием – выходом в свет 1001-го номера.

За годы своего существования 
газета «Славянка сегодня» стала 
одним из самых популярных изда-
ний не только для жителей Нев- 
ского района Санкт-Петербурга, 
но и далеко за его пределами.

Это было достигнуто благода-
ря культурно-просветительско-
му характеру издания, прочной 
связи с читателями, отражению 
на страницах газеты всех аспек-
тов районной и муниципальной 
жизни.

Библиотеки Невской ЦБС со-
трудничают с газетой с момента 
её создания в 1994 году.

И все эти годы «Славянка се-
годня» оставалась авторитетной 
площадкой, на страницах кото-
рой мы имели возможность до-
носить до жителей Невского 
района информацию о деятель-
ности наших библиотек.

Искренне желаем руковод-
ству и творческому коллективу 
издания «Славянка сегодня» не-
иссякаемого вдохновения, новых 
успехов и достижений, предан-
ных читателей!

И. о. директора СПбГБУ 
«Невская ЦБС» 

И. М. СКАЧКОВ

ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!
Газета «Московская застава» 

сердечно поздравляет коллек-
тив «Славянки» с выходом ты-
сячного номера. Это огромный 
успех и гигантский труд. Ваша 
газета любима в Невском рай-
оне. Её знают, её читают, её ждут.  
И это – оценка вашего труда.

Районные газеты в пригородах 
нашего города существовали мно-
гие годы. «Районки» в основной 
его части появились в конце 80-х.  
Вы – помладше нас, но 1000-го но-
мера достигли первыми.

Мы знаем, что это было нелег-
ко. Желаем вашему изданию ре-
гулярного выхода, увеличения 
тиража и постоянного читателя, 
понимания со стороны всех окру-
жающих простой идеи – никакой 
сайт районную газету заменить 
не может.

Главный редактор газеты  
«Московская застава»,  

секретарь Союза журналистов 
Санкт-Петербурга и  

Ленинградской области 
Андрей КОРНЕЕВ 

С НОМЕРОМ 1001, «СЛАВЯНКА»!
Выстрел пушки спозаранку!
Все – ура! «Славянка» жжёт!
Тыща первую «Славянку»
Отмечает весь народ!

Высока изданья планка –
Тыща раз – как ни крути!
Свой рекорд берёт «Славянка»,
Всех оставив позади!

Золотых этапов гранки
Невский славили район!

Дух, авторитет «Славянки»
В городе не превзойдён!

Жизнь она берёт в огранку,
Премий у неё – не счесть!
И попасть строкой в «Славянку»
Для любой фигуры – честь!

Лучше этой северянки
Мы не знали до сих пор!
Мастеров пера «Славянки»
Поздравляет друг «Костёр!»

ПОЗДРАВЛЕНИЯ

ТРА ДИЦИИ
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�� В О С П И ТА Н И Е

ВОТ ТАКИЕ ПОМИДОРЫ
В школе № 334 собрали уро-

жай из теплицы, появившейся 
благодаря победе в конкурсе 
«Твой школьный бюджет».

Экоотряд под руководством 
педагога Екатерины Зайце-
вой второй год выращивает 
на территории школы овощи, 
фрукты и ягоды. Так проводят 
свои летние каникулы юные 
сити-фермеры школы № 334. 
Урожай получается богатый: 
помидоры, огурцы, кабачки, 
тыквы, перец, редис, клубни-
ка, физалис и зелень. 

Уже второе лето подряд в 
школьной теплице созревают 
настоящие арбузы и дыни. 22 
арбуза разных сортов, выра-
щенные из семечек, порадова-
ли ребят сладким вкусом, а не-
которые удивили своим цве-

том. Например, мякоть арбуза 
«Лимончелло» – ярко-жёлтая, 
а вкус – с интересным цитру-
совым послевкусием.

Напомним, возможность 
работать на своём подсобном 
хозяйстве в городских усло-
виях у учеников 334-й школы 
появилась благодаря победе в 
конкурсе администрации Нев-
ского района «Твой школьный 
бюджет» в 2021 году.

На полученный грант была 
установлена школьная тепли-
ца и кабинет с гидропонными 
установками, в которых даже 
зимой плодоносит клубника. 
А впереди новые планы – обо-
рудовать ещё одну теплицу с 
автополивом и разбить огород 
в школьном дворе. 

Людмила ЗОРИНА

�� П О З А КО Н У

КАКАЯ СИМВОЛИКА 
ПОД ЗАПРЕТОМ

В соответствии со статьёй 6 ФЗ «Об увеко-
вечении Победы советского народа в Вели-
кой Отечественной войне 1941 – 1945 годов», 
установлен запрет использования в Россий-
ской Федерации в любой форме нацистской 
символики, а также изображений руководи-
телей групп, организаций или движений, при-
знанных преступными в соответствии с приго-
вором Нюрнбергского трибунала как оскорб-
ляющих многонациональный народ и память 
о погибших в Великой Отечественной войне.

Согласно статье 1 ФЗ «О противодействии 
экстремистской деятельности», пропаганда и 
публичное демонстрирование такой атрибути-
ки или символики, а также атрибутики и сим-
волики экстремистских организаций является 
одним из признаков экстремистской деятель-
ности. Ответственность за подобные деяния 
предусмотрена ч. 1 ст. 20.3 Кодекса Российской 
Федерации об административных правонару-
шениях и ч. 1 ст. 282.4 Уголовного кодекса Рос-
сийской Федерации.

Административную ответственность влекут 
действия, в результате которых рассматривае-
мые атрибутика и символика становятся доступ-
ными для восприятия другими лицами. Напри-
мер, размещение в сети «Интернет» или иной 
информационно-телекоммуникационной сети, 
в том числе на своей странице или на страницах 
других пользователей материалов обозначенно-
го выше содержания (фото- и видеоматериалов, 
графического изображения), созданных как са-
мим гражданином, так и другим лицом, а также 
ношение одежды, аксессуаров с изображением 
запрещенной символики.

За совершение правонарушения предусмо-
трено наказание для граждан в виде штрафа в 
размере до 2 тысяч рублей либо администра-
тивного ареста на срок до 15 суток, для долж-
ностных лиц – штрафа в размере до 4 тысяч 
рублей и для юридических лиц – до 50 тысяч 
рублей.

Уголовная ответственность в виде лишения 
свободы на срок до 4 лет наступает в случае 
совершения лицом рассматриваемых действий 
в течение одного года после его привлечения к 
административной ответственности за анало-
гичное деяние.

Прокуратура Невского района

�� З А В ОДС КА Я П РОХОД Н А Я

В МОДЕ –  
ПРОМЫШЛЕННЫЙ ТУРИЗМ
Ленинградский ком-
бинат хлебопродук-
тов имени С. М. Киро-
ва приглашает  
на экскурсии. 

Возможности предприя-
тия были продемонстриро-
ваны представителям тур-
операторов на встрече в рам-
ках проекта «Промышленный 
туризм», организованной Го-
родским туристско-инфор-
мационным бюро Комитета 
по развитию туризма Санкт-
Петербурга.

Комбинат играет страте-
гическую роль в обеспече-
нии продовольственной без-
опасности всего Северо-За-
пада. Более восьмидесяти 
лет он поставляет на хлебо-
заводы и пекарни Петербур-
га и Ленинградской области 
пшеничную и ржаную муку, 
выпускает комбикорма для 
животноводческих комплек-
сов, птицефабрик и племен-
ных хозяйств. 

Экскурсия для представите-
лей туроператоров началась у 
памятника Сергею Кирову, чьё 
имя носит предприятие. Со дня 
открытия завода у работников 
производства сохранилась тра-
диция фотографироваться в 
этом месте. Все снимки хра-

нятся в музее, который рас-
полагается в бывшем бомбо-
убежище завода. Здесь гостям 
рассказали историю предприя-
тия и продемонстрировали до-
стижения разных лет. Кстати, в 
2021 году Ленинградский ком-

бинат хлебопродуктов имени 
С. М. Кирова получил награду 
«Лучшая мельница России» – 
это высшая общественная на-
града в мукомольной отрасли 
страны.

Остальная часть экскурсии 
прошла на производстве, где 
посетители смогли наблюдать 
автоматизированный процесс 
измельчения зерна и произ-
водства муки. 

Елизавета СИНИЧКИНА

В школьной теплице созревают настоящие арбузы и дыни.

Ленинградский комбинат хлебо-
продуктов планирует также прове-
дение профориентационных экс-
курсий для учебных заведений. 

«

ВПЕРЕДИ ВСЕХ
По итогам акселерато-
ра «Открытая промыш-
ленность» 2022 года пе-
тербургская стратегия 
развития промышлен-
ного туризма была при-
знана лучшей в стране. 
Кроме хлебокомбина-
та имени Кирова объек-
тами этого направления 
стали такие предприя-
тия Невского района, 
как Пролетарский за-
вод, Императорский 
фарфоровый завод, за-
вод «Картонтоль».
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«У нас в Петербурге лиц с огра-
ниченными возможностями тру-
доспособного возраста примерно 
116 тысяч, а работает порядка 
40 тысяч.

�� П О М О Щ Ь Р Я ДО М

ВОЗМОЖНО ВСЁ ! 
НА НЕВОЗМОЖНОЕ ПРОСТО ТРЕБУЕТСЯ 
ЧУТЬ БОЛЬШЕ ВРЕМЕНИ
Петербург – лидер по 
трудоустройству лю-
дей с ограниченными 
возможностями. Свы-
ше трети инвалидов 
имеют работу, а в пла-
нах – увеличить этот 
показатель до пятиде-
сяти процентов. 

РАБОТА ПРЕВРАЩАЕТСЯ 
В АРТ-ТЕРАПИЮ
Максимальную эффектив-

ность при этом показывают не-
большие организации – там для 
сотрудников с инвалидностью 
создают особые условия для ре-
ализации не только трудового, 
но и творческого потенциала, и в 
результате работа превращается 
в арт-терапию. По такому прин-
ципу работает инклюзивная арт-
студия «Рассвет», открывшаяся 
весной этого года на проспекте 
Обуховской Обороны, 90 в Нев-
ском районе.

При поддержке Комитета по 
труду и занятости населения 
Санкт-Петербурга здесь реали-
зуется проект «Социальная за-
нятость инвалидов», в рамках 
которого люди с инвалидно-
стью имеют возможность осво-
ить ремесленные навыки и вы-
йти на открытый рынок труда. 
Сегодня в студии трудоустрое-
ны 16 человек с инвалидностью, 
для шестерых из них организова-
ны рабочие места на дому. Они 
создают керамические изделия, 
настольные игры, сувениры из 
дерева, предметы сервировки и 
многое другое.  

Как рассказала генеральный 
директор арт-студии «Рассвет» 
Наталья Хмелевская, которая 
обучает своих сотрудников ра-
боте с глиной, ребята работают 
с большим удовольствием: кто-
то мнёт формы из глины, другие 
наносят ангобы, третьи процара-
пывают рисунок. Лепка, глазуро-
вание, роспись, обжиг – всё де-
лается своими руками.

ВМЕСТЕ МЫ – ОДНА СЕМЬЯ
Инвалид II группы Андрей Лав-

рентьев рассказывает о своих 
планах, не отвлекаясь от работы 
с жидкой глиной: «Лично мне всё 

это очень нравится. Тружусь до 
пяти часов вечера. Хочется повы-
шать свой уровень». Другой со-
трудник Константин Осипов ос-
воил сложную технику росписи 
по необожжённой глине, исполь-
зует ангобы – разведённый гли-
няный раствор с цветным пиг-
ментом: «Поначалу я вообще не 
понимал, что от меня требуется, 
а теперь готов работать по двад-
цать часов в сутки, постоянно 
ищу какой-то образ. Физически 
выматываюсь, но душой отды-
хаю». К слову, девиз арт-студии 
«Рассвет» – «Возможно всё! На 
невозможное просто требуется 
чуть больше времени». 

Сотрудники получают зара-
ботную плату, с учётом пенсии 
и социальных выплат доход 
превышает 50 тысяч рублей и 
оформляется официально. 

Совместная творческая рабо-
та не только приносит доход, но 
и сближает людей. Андрей Лав-
рентьев и Галина Шапошникова, 
как и он, инвалид II группы, гото-
вятся создать семью. А Юлия и 
Леонид Монаховы уже привык-
ли всё делать вместе – и дома, 
и на работе. 

«Я очень рад всему, что здесь 
увидел. Продукция студии отли-
чается высоким качеством и ори-
гинальностью. Думаю, со сбы-
том проблем не будет, – говорит 
председатель Комитета по тру-
ду и занятости населения Санкт-
Петербурга Дмитрий Чернейко. – 
Мы должны создать все условия, 
чтобы люди, которые попали в 
трудную жизненную ситуацию, 
смогли себя найти». 

ЖИТЬ КАК ВСЕ
Найти возможности для само-

реализации людям с инвалидно-
стью непросто: есть те, кто пере-
жил несколько инсультов и огра-
ничен в движениях, есть люди с 
серьёзными ментальными нару-
шениями и так далее. Но многие 
из них хотят и могут быть полез-
ными обществу.

«У нас в Петербурге лиц с огра-
ниченными возможностями тру-
доспособного возраста пример-
но 116 тысяч, а работает порядка 
40 тысяч. Надо поднять процент 
работающих инвалидов до 50, – 
продолжает Дмитрий Черней-

Лепка, 

роспись, обжиг – 

всё своими 

руками.
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Ч И С Т Ы Й ГО РОДШТРАФЫ ЗА СБРОС МУСОРАЗа выгрузку или сброс мусора с транспортных средств в непо-ложенных местах штрафовать будут как граждан, так и долж-ностных и юридических лиц.Статью 8.2 КоАП РФ «Несо-блюдение требований в области охраны окружающей среды при обращении с отходами произ-водства и потребления» допол-нили новыми составами, предус-матривающими ответственность за выгрузку или сброс с транс-портных средств (автомобилей, мотоциклов, тракторов и т.д.) и прицепов к ним отходов вне установленных мест.Штрафовать будут граждан, должностных лиц, юрлиц. Пре-дельный размер штрафа зависит от вида транспортного средства. Например, сброс мусора с лег-кового автомобиля обойдёт-ся физическому лицу–наруши-

телю максимум в 15 тыс. руб., с грузовика – уже в 50 тыс. руб. (юридическому лицу – 50 тыс. и 120 тыс. руб. соответственно).Если должностное или юрли-цо совершат нарушение повтор-но, транспортное средство или прицеп могут конфисковать. Рассматриваемые нарушения могут быть зафиксированы ра-ботающими в автоматическом режиме камерами (что, как и в случае с нарушениями ПДД, бу-дет самостоятельным поводом для возбуждения дела).Изменения вступили в силу 14 июля (в части автоматиче-ской фиксации вступят в силу 11.01.2023). Прокуратура Невского района

ко. – Эпоха больших предприя-
тий для инвалидов прошла. Сей-
час нужны аккуратные решения 
для конкретных людей, в до-
машнем стиле, чтобы всё было 
по-человечески. Это дорого и 
методически сложно, но мы бу-
дем максимально поддерживать 
такие проекты».

«Сегодня вся страна учится у 
Петербурга, и я этим горжусь, – 
делится впечатлениями прези-
дент Санкт-Петербургской ассо-
циации общественных объеди-
нений родителей детей-инвали-
дов «ГАООРДИ» Маргарита Ур-
манчеева. – В рамках програм-
мы «Социальная занятость ин-
валидов» 350–400 человек каж-
дый год устраиваются на работу. 
Это люди с разной степенью на-
рушений – тяжёлые инвалиды и 
более трудоспособные – все мо-
гут в этом поучаствовать. Край-
не важно, когда человек реали-
зован, понимает, что он нужен, 
у него есть заработная плата, он 

может создать семью и жить как 
все».

В Петербурге действует боль-
шой комплекс проектов, реа-
лизуемых правительством со-
вместно с бизнесом и некоммер-
ческими организациями: стажи-
ровки для людей с инвалидно-
стью, субсидии из бюджета го-
рода на создание и модерниза-
цию рабочих мест, адаптирован-
ных для людей с инвалидностью. 
Есть специальные сервисы, куда 
входят как карьерные консульта-
ции и подбор специальных про-
грамм обучения, так и сопрово-
ждение при трудоустройстве. 

Что касается проекта «Соци-
альная занятость инвалидов», то 
его прямая цель – помочь людям 
с инвалидностью устроиться на 
работу. Люди работают в под-
ходящих условиях под руковод-
ством инструкторов по труду, по-
нимающих особенности работы 
с этой категорией граждан. Под-
держка из бюджета города на-

правляется на компенсацию ча-
сти заработной платы инвалида 
и инструктора. В зависимости 
от состояния здоровья, гражда-
не могут устроиться на полную 
ставку, полставки и четверть 
ставки, что позволяет совме-

щать работу и мероприятия по 
реабилитации. Доступна рабо-
та на дому. В настоящее время в 
рамках проекта функционируют 
около трёх десятков площадок, 
где трудятся люди с инвалидно-
стью I и II групп. 

БЫЛО БЫ ЖЕЛАНИЕ 
Важная история – квотиро-

вание рабочих мест и альтер-
нативные способы исполнения 
квоты. С 2018 года в Петербур-
ге расширили для работодате-
лей возможности для выпол-
нения предписания о квотиро-
вании рабочих мест для инва-
лидов: теперь рабочие места в 
счёт квоты можно создавать не 
только на предприятии, но и в 
специализированных органи-
зациях, заключив с ними дого-
вор. По альтернативному спосо-
бу выполнения квоты действует 
157 соглашений на 1202 рабо-
чих места для людей с инвалид-
ностью. С сентября 2022 года 
опыт Санкт-Петербурга по ис-
пользованию такого способа 
выполнения квоты на трудо-
устройство инвалидов закре-
плён в федеральном законода-
тельстве. 

«Мы пионеры в вопросе тру-
доустройства и занятости лю-
дей с инвалидностью. Теперь 
вся Россия будет работать, как 
работал Санкт-Петербург», – с 
воодушевлением резюмирует 
Маргарита Урманчеева. - В Пе-
тербурге люди с инвалидностью 
заняты в самых разных сферах, 
это и рабочие специальности, 
и сотрудники по благоустрой-
ству, озеленители, производи-
тели сувенирной продукции, со-
трудники кафе, люди, занятые 
на офисной работе. Вариантов 
множество, вопрос в желании и 
подходе».

Юлия МЕДВЕДЕВА,
фото автора

�� В З ГЛ Я Д В Б УДУ Щ Е Е 

ФОРУМ ДЛЯ ЮНЫХ 
ТАЛАНТОВ

Учащаяся художественного отделения шко-
лы искусств имени М. И. Глинки Евгения Козло-
ва приняла участие во II Международном дет-
ском культурном форуме, который проходил в 
Москве.

Всего на форум приехали более двух тысяч де-
тей из всех регионов России и стран ближнего за-
рубежья. В составе делегации – девять юных пе-
тербуржцев, в том числе наша Женя. 

«В Петербурге много талантливых ребят. Уча-
стие в форуме позволяет им делиться опытом, 
общаться со сверстниками из других городов, 
узнавать о новых возможностях творческой реа-
лизации. Наш город ежегодно принимает взрос-
лый Международный культурный форум. То, что 
в нашей стране существует такая площадка для 
подрастающего поколения, позволяет находить и 
развивать таланты с юных лет. В Петербурге мы 
создаём для этого все возможности», – говорит 
Александр Беглов.

Ребята участвовали в дискуссиях, мастер-клас-
сах и сессиях по таким направлениям, как музыка, 
музей и изобразительное искусство, хореография, 
кино и анимация, театр, культурные проекты. Так-
же у них была возможность задать вопросы мини-
стру культуры России Ольге Любимовой.

 Участие в форуме принимают юные талан-
ты в возрасте от 12 до 17 лет из 89 субъектов 
России и 9 зарубежных стран.

Людмила СОЛНЦЕВА

�� Т В О РЧ Е С К И Й П ОДХОД 

ДИЗАЙН МОЛОДЫХ – ОТ ЛОЖЕК 
ДО ТЕРАПЕВТИЧЕСКОГО САДА
В этом году петербургский 
конкурс среди начинающих 
дизайнеров выходит на 
федеральный уровень. 

Он пройдёт при поддержке Фонда 
президентских грантов под новым на-
званием «Дизайн молодых» и охватит 
всех заинтересованных студентов и не-
давних выпускников профильных ву-
зов и колледжей нашей страны. Его ор-
ганизаторами стали более 10 вузов из 
разных регионов и 15 компаний-парт-
нёров, заинтересованных в привлече-
нии молодых специалистов к решению 
актуальных практических задач в раз-
личных отраслях дизайна.

Конкурс стартует 15 сентября и 
продлится три месяца. За это время 

конкурсанты разработают свои про-
екты по различным заданиям, в числе 
которых создание ключевого изобра-
жения для инновационных дисциплин 
Международного мультиспортивного 
турнира в концепции фиджитал «Игры 
будущего». Он объединит 16 соревно-
вательных направлений в физическом 
и цифровом измерениях. Участникам 
конкурса также предстоит создать 

ключевое изображение для Города Бу-
дущего, который впервые примет этот 
турнир в 2024 году.

Несколько тематических направлений 
будут посвящены редизайну ДК им. Ки-
рова в преддверии его 90-летия. В числе 
резонансных задач также создание ново-
го бренда для палеопарка «Путилово» – 
первого подобного парка в России на 
территории уникального карьера, где со-
хранились окаменелости животных, су-
ществовавших более 450 млн лет назад.

А в сфере промышленного дизай-
на планируется создание концепции 
устройств для поддержания и восста-
новления ментального и физическо-
го здоровья людей. Также участникам 
конкурса предстоит разработать ди-
зайн комплекта детских столовых при-
боров и серии декоративных тарелок 
для запуска в массовое производство. 

По ландшафтному направлению 
предусмотрены разработка дизайн-
концепции терапевтического сада и 
экотропы для школьной территории. 

 Подробную информацию о 
конкурсе можно узнать на сайте 
https://youngdesignspb.ru/

Елизавета СИНИЧКИНА

ЕСТЬ ИДЕЯ?
Конкурс молодёжного дизайна и искусства проходит в Санкт Петер-
бурге уже в четвёртый раз. В прошлом году на участие в нём было 
подано более 1600 заявок от студентов и выпускников из 46 петер-
бургских вузов и 12 колледжей. Победителями и призёрами финаль-
ного этапа конкурса стали 59 молодых дизайнеров. Они получили не 
только дипломы и денежные призы, но и возможность реализовать 
свои проекты при содействии индустриальных партнёров.
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�� ГО С Т Ь Н О М Е РА 

 КРИСТИНА МАХВИЛАДЗЕ: 
РАДИ СЧАСТЛИВЫХ МГНОВЕНИЙ НА СЦЕНЕ 
ПРЕОДОЛЕВАЕШЬ ЕЖЕДНЕВНУЮ БОЛЬ
Выпускница Академии 
им. А. Я. Вагановой, пер-
вая артистка балетной 
труппы Михайловского 
театра Кристина Махви-
ладзе вспоминает сво-
его педагога и главного 
наставника – заслужен-
ную артистку РСФСР 
Алису Михайловну 
Строгую, рассказыва-
ет о работе над партия-
ми и о своём увлечении 
живописью. А ещё при-
знаётся, почему орхи-
деи – самые любимые 
цветы…

Договориться о встрече с Кри-
стиной было непросто: не позво-
лял плотный график репетиций 
и спектаклей. А поводов для ин-
тервью – сразу несколько. В мае 
старейшая Академия русско-
го балета отметила 285 лет со 
дня своего основания, а импера-
торскому театру оперы и балета 
Санкт-Петербурга – Михайлов-
скому театру – в сентябре испол-
нится 190 лет.

– Кристина, как давно вы слу-
жите в Михайловском театре, 
каковы его особенности?

– Сразу после окончания Акаде-
мии русского балета имени Вага-
новой в 2001 году я была принята 
в труппу театра. За 22 года служ-
бы в Михайловском театре я стан-
цевала все партии классического 
балета в разных редакциях. Клас-
сика переплетается с новаторским 
подходом и смелыми творчески-
ми поисками. Академическая тра-
диционная чистота сочетается с 
пластической новизной. Балетная 
труппа, которой руководит знаме-
нитый испанский хореограф Начо 
Дуато, имеет свой собственный 
уникальный почерк.

– Богатая история театра не 
может не впечатлять…

– Это не просто история, это 
блестящая история! Тонкий зна-
ток искусства Александр Брюл-
лов строил здание Михайлов-
ского театра, вписывая его в уже 
сложившийся ансамбль площа-
ди Искусств, и потому фасады 
театра выполнялись по проек-
там Карла Росси для «рифмы» со 
зданием Михайловского дворца. 
Брюллов создал волшебную шка-
тулку: о том, что за скромным фа-
садом скрывается театр, можно 
догадаться лишь по крыше, где за 
куполом над зрительным залом 
видна высокая коробка сцены. 

Весь блеск императорского те-
атра заключён внутри: серебро и 
бархат, зеркала и хрусталь, живо-
пись и лепнина. Театр был открыт 
в 1833 году по указу императора 
Николая I и входил в число при-
вилегированных императорских 
театров. С 1918 года император-
ский Михайловский театр был 
преобразован в государственный 
Малый оперный театр. В 1930-е 
годы балетную труппу возглавил 
выдающийся танцовщик и хорео-
граф Фёдор Лопухов. Одновре-

менно с этим театр 
становится некой «лабора-
торией по созданию советской 
оперы». Дух творчества и высо-
кую театральную культуру при-
внесли сюда выдающиеся музы-
канты, деятели оперного и балет-
ного искусства. На сцене театра 
пел и ставил спектакли великий 
Фёдор Шаляпин. И да, атмосфера 
императорского театра сохраня-
ется и сейчас...

– Balleto – от итальянского – 
танцевать…

– Балет зародился в Италии, а 
развитие получил во Франции. 
Но его душа – в русском бале-
те! Душу балет обрёл в России. 
Каждый знаток танцевального 
искусства знает, какие непре-
взойдённые ощущения переда-
ют русские артисты балета...

– В каких спектаклях и какие 
партии вы исполняли?

– На сцене Михайловского 
театра в мой репертуар вошли 
сольные характерные партии из 
балетов «Дон Кихот», «Раймон-
да», «Баядерка», «Пламя Пари-
жа», «Лауренсия», «Коппелия», 
«Золушка», «Корсар», «Чиполли-
но», «Лебединое озеро», «Спар-
так», «Щелкунчик». Участвова-
ла в одноактных балетах «Nunc 
Dimittis», «Na Floresta», «Прелю-
дия». Исполнила сольные танцы 
в операх «Кармен», «Хованщина», 
«Травиата». Половецкие пляски 

из оперы «Князь Игорь». В насто-
ящее время занята почти во всём 
классическом и современном ре-
пертуаре.

– Во время учебы уже прихо-
дилось выступать на известных 
сценах – Мариинского и Михай-
ловского театров?

– Да, и на сцене Эрмитажно-
го театра тоже. Самый первый 
спектакль и самый сказочный – 
это «Щелкунчик». Здесь испол-
нять роли детей на ёлке прихо-
дилось довольно долго.

– Поступить в академию было 
трудно?

– В моё время, а это были 90-е, 
строгих критериев не было. 
У меня был личный репетитор, 
который подготовил меня к эк-
заменам, и я поступила. Детей 
в академию берут с десяти лет. 
Время не стоит на месте, меня-
ются с ним и стандарты балет-
ной красоты. Большое значение 
имеет музыкальность и желание 
много и долго трудиться.

К УЛЬТ УРА

 После окончания 
Академии русского 
балета имени Вагано-
вой я была принята в 
труппу Михайловско-
го театра. За 22 года 
службы станцевала 
все партии классиче-
ского балета в разных 
редакциях.

ВЫСТАВКА АРХИВНЫХ ФОТОГРАФИЙ
90 лет назад, 6 июня 1933 года, состоялся первый спек-
такль балетной труппы Михайловского театра — «Ар-
лекинада» Фёдора Лопухова. С тех пор прошли десятки 
балетных премьер, здесь работали выдающиеся хорео-
графы и артисты, чьи имена навсегда вошли в историю 
мирового балетного искусства. В честь юбилея труппы 
в подкове бенуара проходит выставка фотографий из 
архива Михайловского театра. На снимках запечатлены 
самые разные моменты из жизни артистов — сцены из 
спектаклей и работа над новыми постановками, закули-
сье и гримёрные... Среди них есть постановочные фото 
и случайные кадры – яркие, живые, остроумные и такие 
же прекрасные, как само искусство балета.

РАДИ СЧАСТЛИВЫХ МГНОВЕНИЙ НА СЦЕНЕ 
ПРЕОДОЛЕВАЕШЬ ЕЖЕДНЕВНУЮ БОЛЬ
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– Стены академии хранят не 
только дух, но и настоящие ре-
ликвии. Какие особенности об-
учения в стенах Вагановки?

– Здесь прошлое и современ-
ность идут рука об руку. В ка-
бинете истории русского балета 
не просто экспонаты – здесь бе-
режно хранят редкие раритетные 
вещи, вещи выпускников и на-
ставников прославленной школы. 
Например, есть портрет великой 
Анны Павловой. Роскошные туа-
леты Матильды Кшесинской, бес-
ценный и хрупкий костюм Вацла-
ва Нижинского из балета «Виде-
ние Розы». В коллекции – шифо-
новый хитон «обыкновенной бо-
гини» Галины Улановой. Централь-
ное место в стенах академии за-
нимает портрет Агриппины Ва-
гановой. Её имя академия носит  
с 1957 года. Это она отстояла рус-
ский балет, зажгла плеяду совет-
ских звёзд и создала методику 
обучения классическому танцу.  
В Мариинском и Михайловском 
театрах формируют труппу в ос-
новном из воспитанников акаде-
мии. Конечно, в профессии оста-
ются не все её выпускники. Неко-
торые работают в банках или в 
производственной сфере.

– Одной из лучших характер-
ных танцовщиц театра им. Ки-
рова (Мариинского театра) была 
Алиса Строгая, обладающая яр-
кой внешностью и темперамен-
том, выпускница 1961 года Ле-
нинградского хореографическо-
го училища им. Вагановой...

– Алиса Михайловна преподава-
ла в хореографическом училище  
с 1988 года в должности педаго-
га-репетитора характерного танца.  
С 1995-го – доцент кафедры харак-
терного танца, актёрского мастер-
ства и историко-бытового танца.  
С 2005-го – профессор кафедры 
характерного танца, историческо-
го танца и актёрского мастерства. 

 Мне повезло, что Али-
са Михайловна была моим 
педагогом. Она сумела по-
казать нам настоящее чудо 
эстетики балета и научила 
вживаться эмоционально. 

Так много в нас вкладывала, 
так переживала за каждого сво-
его ученика! Все её старания, как 
великого педагога и большого ма-
стера балетной русской школы, 
невозможно и сейчас забыть. Она 
сумела заложить в нас академи-
ческие традиции петербургской 
балетной школы. Я станцевала 
почти всё из классики. У меня есть 
своё характерное амплуа, хотя я 
активно задействована и в совре-
менных балетах. Отдаюсь всеце-
ло. Однажды даже заболела пе-
ред премьерой балета «Пламя 
Парижа», где исполняла одну из 
главных партий – Терезу. А после 
премьеры ещё неделю отходила. 
Это был 2014 год. Мой звёздный 
час. Может, это тщеславно, но я 

рада, очень рада своему участию 
в этой неординарной постанов-
ке. Мне посчастливилось испы-
тать тот редкостный и волшеб-
ный миг творческого катарсиса, 
возможно, во имя которого ар-
тист балета в кровь сбивает ноги, 
репетируя и бесконечно оттачи-
вая элементы своей партии. Вот 
ради этих мгновений приходится 
превозмогать почти ежедневную 
боль в теле, боль в мышцах, а ино-
гда и душевную боль, если не всё 
гладко складывается.

– Какой вам запомнилась Али-
са Строгая?

– В её амплуа – разнообраз-
ный репертуар. Первая исполни-
тельница партии Матери в балете 
«Блудный сын» в 1974 году. В ней 
жила какая-то «кошачья» грация. 
Гордая посадка головы, владение 
веером превращали её испанку в 
«Лебедином озере» в настоящую 
аристократку. Индуска обладала 
бешеным темпераментом, а по-
ловчанка становилась дикаркой. 
Она пришла в Мариинский театр 
в 1962 году и протанцевала на 
прославленной сцене до 1988-го.  
В её послужном списке такие 
известные балеты, как «Баядер-
ка» и «Корсар», «Лебединое озе-
ро» и «Дон Кихот», а также «Ка-

менный цветок» и «Князь Игорь», 
«Половецкие пляски» и, конечно, 
«Золушка». Была в её репертуа-
ре и роль Терезы из легендар-
ного балетного спектакля Бори-
са Асафьева о Великой француз-
ской революции. Алиса Строгая 
родилась в Челябинске в эваку-
ации, куда её семья переехала 
из Ленинграда. После войны се-
мья вернулась в родной город, и 
в 1953 году она поступила в Ле-
нинградское хореографическое 
училище им. Вагановой. Алиса 
Михайловна ушла из жизни три 
года назад в возрасте 77 лет...

– С кем из знаменитостей ба-
летного мира вам хотелось бы 
встретиться?

– Застала выступление вели-
кого Рудольфа Нуриева и виде-
ла балет в честь Мориса Бежара, 
крупнейшего хореографа XX ве- 
ка. Михаил Барышников – лю-
бимый артист балета не толь-
ко мой, но и Андрея Лапшано-
ва, моего мужа, артиста балета 
Михайловского театра. Впечат-
ляет подход Барышникова ко 
всему, за что бы он ни брался. 
Это тот самый пример Большо-
го артиста, когда он вкладывает 
всего себя и выкладывается до 
донышка. И будет танцевать так, 
что у него всё, что он исполняет, 
выглядит гениально.

Мой Андрей много танцует у 
Начо Дуато, занят в таких вели-
ких балетах, как «Дон Кихот», 
«Ромео и Джульетта», «Спартак». 
И если сложная хореография, то 
для вдохновения смотрит высту-
пления Барышникова, у которого 
от природы сильная драматиче-
ская линия, и кажется, что ему 
подвластно всё.

Не так давно мне посчастливи-
лось принимать участие в юби-
лейном вечере в честь Фаруха 
Рузиматова, танцевала в уни-
кальном балете «Венецианский 
мавр» на одной сцене с Илзе  
Лиепой и Иваном Васильевым.

– Расскажите, пожалуйста, о 
своих корнях...

– Я коренная петербурженка, 
мама русская, а папа, хотя по на-
циональности грузин, родился в 
Ленинграде. Его отец приехал из 
Тбилиси ещё в молодости. Де-
душка был архитектор, руково-
дил архитектурным бюро, строил 
дома на Петроградской стороне. 
И когда началась война, он не эва-
куировался, а был все 900 дней  
в осаждённом городе. Имел не-
посредственное отношение к 
обороне города, помогал в стро-
ительстве Малой дороги… По-

том он восстанавливал дома по-
сле войны. У папы три образова-
ния, по первому – джазовый му-
зыкант, учился в одной группе с 
Ириной Понаровской. Ещё он ма-
стер спорта по восточным едино-
борствам, заслуженный тренер 
России. Мама посвятила себя се-
мье. Много занималась моим вос-
питанием. До сих пор помню свои 
незабываемые впечатления, ког-
да мы с ней впервые пришли в 
Мариинский театр на «Жизель». 
Мне было шесть лет. С того мо-
мента я влюбилась в балет и дома 
постоянно танцевала!

– Интересно узнать о ваших 
увлечениях и хобби...

– В детстве обожала не толь-
ко танцевать, но и рисовать.  
И сейчас продолжаю этим зани-
маться. Пишу картины. Увлека-
юсь живописью всерьёз, в даль-
нейшем планирую развиваться 
в этом направлении. И получить 
вторую профессию. Известный 
петербургский художник Васи-
лий Братанюк писал меня ещё 
ученицей в академии. И сейчас 
это мой главный наставник в жи-
вописи. Он писал многих выдаю-
щихся артистов балета.

– Есть самые любимые худож-
ники?

– Импонируют все выдающие-
ся живописцы, у каждого худож-
ника что-то нравится. Люблю... 
Аркадия Пластова! По цветово-
сприятию близок сложный фран-
цузский живописец-постимпрес-
сионист Поль Гоген, его умение 
владеть цветовой палитрой.

Да, есть ещё одно увлечение – 
цветы. Особенно по душе орхи-
деи. Они цветут очень долго, а 
ухода тщательного не требуют. 
Дома у нас всегда имеются орхи-
деи. Это символ красоты и любви. 
А без этого – никак. (Улыбается.)

– Ваши пожелания читателям 
газеты «Славянка сегодня»?

– Никогда не теряйте свое-
го душевного сияния! Театр – 
место душевного обновления. 
Каждый может найти для себя 
в театре понятные только ему 
бьющие родники счастья. «Я не 
стараюсь танцевать лучше всех 
остальных. Я стараюсь танцевать 
лучше себя самого» – цитата Ба-
рышникова пусть будет как по-
желание всем цельным и целе-
устремленным людям.

Беседовала  
Лариса ЮЖАНИНА,  

фото из архива  
Кристины МАХВИЛАДЗЕ

Я очень люблю 
цветы, особен-
но орхидеи. Это 
символ красоты 
и любви. А без 
этого – никак.

«

ПРЕМИЯ ПРАВИТЕЛЬСТВА  
САНКТ-ПЕТЕРБУРГА
Владимир Кехман, художественный руководитель Ми-
хайловского театра, удостоен премии правительства 
Санкт-Петербурга «За выдающиеся заслуги в деятель-
ности, направленной на развитие петербургской культу-
ры». Эта высокая награда вручается за исключительный 
вклад в развитие искусства. Владимир Кехман возглавля-
ет театр уже 16 лет, за это время состоялись 62 премьеры, 
10 из которых — мировые. Театр провёл 46 гастрольных 
туров: 13 в нашей стране и 33 за рубежом, закрепляя за 
Санкт-Петербургом статус культурной столицы России.
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�� Л И Ч Н О С Т Ь В И С ТО Р И И

ТЮТЧЕВСКИЕ АДРЕСА: В СЕТИ И В РЕАЛЬНОСТИ
Только поэт, всем серд-
цем любивший свою 
родину, и дипломат, 
долгие годы видевший 
её со стороны, мог на-
писать стихотворение: 
«Умом Россию не по-
нять...».

«Славянка» собрала тематиче-
ские ресурсы, чтобы вы могли на-
полнить свой вечер поэзией или 
спланировать литературную про-
гулку. 

ОВСТУГ
В этом селе Брянской области, 

в фамильной усадьбе, распола-
гается музей-заповедник (http://
musovstug.ru). Также есть груп-
па «ВКонтакте» (https://vk.com/
ovstug_museum). Здесь выклады-
ваются видеозаписи экскурсий, 

архивные фотогра-
фии и документы, на-
пример, письмо публици-
ста Аксакова о последних днях 
Тютчева. Из-за слабости у по- 
эта и дипломата, виртуозно вла-
деющего словом, речь «как бы 
поникла»: «Дней за 6 до смерти 
он хотел передать какое-то со-

ображение, пробовал его выска-
зать и, видя неудачу, промолвил 
с тоской: Oh, quel tourment de ne 
pas pouvoir trouver les mots, pour 
rendre la pensée» (с французско-
го: «Ах, какая мука не находить 
слов, чтобы выразить мысль»).

МУРАНОВО 
Деревенька в Московской 

области связана с наследника-
ми Тютчева — здесь с 1870-го 

жил его сын Иван Фёдоро-
вич, сюда же перевезли се-
мейный архив и позже орга-
низовали литературно-ме-
мориальный музей (https://

muranovo-museum.ru). Кстати, 
один из первых в стране! 

Обязательно загляните в груп-
пу музея в соцсети (https://vk.com/
muranovo_museum), тут найдё-
те настоящие редкости, напри-
мер, как знаменитый актёр Эн-
тони Хопкинс («Молчание ягнят», 

«Ганнибал», «Легенды осени») чи-
тает стихотворение Ф. И. Тютчева 
Silentium! в переводе Владимира 
Набокова (все помнят эти стро-
ки: «Как сердцу высказать себя? 
Другому как понять тебя?»). Также 
тут можно посмотреть видео про 
барские вкусы или о приготовле-
нии ухи и квашеного ананаса — 
так легче проникнуться эпохой. 

«АРЗАМАС»
Этот просветительский проект 

(https://arzamas.academy), конеч-
но, не мог не уделить внимание 
поэту. По ссылке https://arzamas.
academy/special/ruslit/writers/
tyutchev – две лекции, посвящён-
ные творчеству Тютчева. Напри-
мер, вы знали, что Фёдор Ивано-
вич строил свою жизнь как ро-
ман? Или что у него в лирике по-
особенному раскрывается ночь: 
она ничего не прячет, напротив, 
обнажает бездну… Филолог Лев 

Соболев виртуозно разбирает 
лирику и скрытые в ней смыслы. 

https://ftutchev.ru — ещё один 
ресурс, полностью посвящён-
ный Тютчеву. Здесь размещены 
все его тексты, как поэтические, 
так и публицистические. А, на-
пример, в разделе с дополни-
тельными материалами — на-
стоящий диафильм по стихам о 
временах года (https://ftutchev.
ru/diafilm.html), как в детстве!  

ПЕТЕРБУРГ
В нашем городе Фёдор Ивано-

вич прожил 13 лет в совокупно-
сти, частично — наездами. 

Дольше всего, с 1854-го по 
1872 год, поэт прожил в доме 
при Армянской церкви (Невский 
проспект, 42). Именно здесь по-
явилось программное «Умом 
Россию не понять...». 

Анна ЧУРУКСАЕВА

ПОРА В БИБЛИОТЕК У

�� У К Н И Ж Н О Й П ОЛ К И

МЕСТО МОЛИТВЫ АНДРЕЯ ПЕРВОЗВАННОГО 
Сколько храмов в Лен-
области? Ответы со-
браны в иллюстриро-
ванном каталоге «Свя-
тые и святыни Ленин-
градской области», ко-
торый можно бесплат-
но скачать, чтобы по-
новому посмотреть на 
знакомые места или 
спланировать путеше-
ствие выходного дня.

Выпуск книги приурочили к де-
сятилетию образования Тихвин-
ской, Выборгской и Гатчинской 
епархий. Её авторы – Максим 
Антипов, ведущий специалист 
редакционно-издательского от-
дела Президентской библио- 
теки, и Павел Лихолай, маги-
странт церковно-исторического 
отделения Санкт-Петербургской 
духовной академии.

В каталоге указаны адреса, 
есть QR-коды с координата-
ми, перечислены престольные 
праздники и святыни. Напри-
мер, в Никольском мужском мо-
настыре в Старой Ладоге хранит-
ся ковчег с частицей мощей Ни-
колая Чудотворца, а 22 мая от-
мечается день его памяти.

У каждого храма, конечно, 
своя история, несколько из них 
мы вам расскажем.

НА АГАФОНОВОМ ЛУГУ
Есть во Всеволожском районе 

деревня Коркино, а рядом с ней – 
луг, на котором издревле лежит 
огромный ледниковый валун. 
Особенное место! По преданию 
2 тысячи лет назад апостол Анд- 
рей Первозванный останавли-
вался тут для молитвы.

А много веков спустя, в годы Ве-
ликой Отечественной войны, со-
ветские солдаты шли здесь к Нев-
скому пятачку, чтобы уже не вер-

нуться. Этот путь назвали Дорогой 
смерти и в память о павших вои-
нах основали Андреевский скит.

Один из храмов скита – цер-
ковь преподобных Зосимы и 
Савватия Соловецких. Их исто-
рии тоже много веков: они были 
первыми отшельниками на Со-
ловецком острове, построили 
кельи, жили уединенно, с них, 
собственно, и начался знамени-
тый монастырь.

НА РУМБОЛОВСКОЙ ГОРЕ
А в самом Всеволожске есть 

церковь Спаса Нерукотворного 
Образа. Построила её над моги-

лой мужа вдова статского совет-
ника Павла Всеволожского. Это, к 
слову, был энергичный человек –  
один из концессионеров Иринов-
ской железной дороги, благода-
ря которой возникло Всеволож-
ское дачное поселение – буду-
щий город.

Храм освятили в 1901 году, а в 
1931-м закрыли. В здании после-
довательно организовали склад 
зерна, школу младших лейте-
нантов, клуб, станцию горюче-
смазочных материалов, в 1988-м 
хотели даже кафе-пирожковую 
открыть! Тут местные жители 
уже не выдержали.

Вернуть здание прихожанам 
помогло его особенное место-
расположение – в годы блока-
ды мимо стен храма проходила 
Дорога жизни. Так что в 1991-м 

освятили не просто храм, а ещё и 
мемориал в память о погибших.

Среди местных святынь – ча-
стица 5000-летнего Мамврий-
ского дуба, того самого, под ко-
торым, как рассказывается в Биб- 
лии, сидел Авраам, когда ему 
явились три ангела в образе пут-
ников. Это дерево – последнее, 
что осталось от целой дубравы 
Мамре в Палестине. Считалось, 
что если оно засохнет, начнётся 
конец света. В 1996 году с это-
го дуба упал последний лист, в 
1997-м появился живой побег, 
в 2019 старый ствол рухнул, из 
него поднялись два новых... 

В ДЕРЕВНЕ ЛАМПОВО 
Здесь, в Гатчинском районе, до 

сих пор живут старообрядцы – 
поморского согласия, выходцы 
из Архангельской и Вологодской 
деревень. В советские времена 
их запрещали, как и других «слу-
жителей культа». Любопытный 
факт: первый с 1912 года Всерос-
сийский собор Древлеправос-
лавной поморской церкви про-
шёл именно у нас, в Рыбацком, в 
2006 году. В мае, в дни праздно-
вания памяти святителя Николы 
Чудотворца, в деревне устраива-
ется Никольская ярмарка. 

Александр КОНСТАНТИНОВ

ГДЕ ЧИТАТЬ?
На сайте Комитета по 
местному самоуправ-
лению, межнациональ-
ным и межконфессио-
нальным отношениям 
Ленобласти https://msu.
lenobl.ru/. Зайдите в раз-
дел «Новости» и выбери-
те «Медиапроекты». Там 
расположена ссылка на 
пдф-файл.

Фото: www.https://azbyka.ru/palomnik.
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ЕЩЁ 5 ФАКТОВ ИЗ ЖИЗНИ ФЁДОРА ТЮТЧЕВА...

2 3 4 5
Навещая дочерей в Смольном 

институте, Тютчев познакомил-
ся с племянницей инспектрисы 
Еленой Денисьевой. Несмотря 
на разницу в возрасте и то, что 
поэт был женат, между ними 
возникло сильное чувство. 
«Беззаконные» отношения про-
должались четырнадцать лет, 
до смерти Денисьевой.

Политика была главной стра-
стью его жизни. Тютчев пред-
сказал распад Австрийской 
империи,  неизбежность 
Крымской войны, Парижскую 
коммуну. До последних дней 
выписывал газеты. «По своему 
неисправимому легкомыслию 
я не могу не интересоваться 
всем, что происходит в мире, 

словно мне не предстоит вско-
ре его покинуть…»

Тютчев занимал должность 
председателя Комитета ино-
странной цензуры. Считается, 
что именно он запретил рас-
пространять в России «Мани-
фест коммунистической пар-
тии», заявив, что «кому надо, 
прочтут и на немецком».

С детских лет он поражал 
окружающих острым умом 
и великолепной памятью. В 
пятнадцать был уже студен-
том Московского универси-
тета. После его окончания 
перед юношей открылась 
блестящая карьера. Он уе-
хал в Петербург и поступил 
на службу в Государственную 

коллегию иностранных дел.
Смертельно больного поэта 

навестил император Алек-
сандр II. Едва государь вы-
шел, Тютчев в свойственной 
ему манере пошутил: «Было 
бы крайне неделикатно, если 
я не умру на другой же день». 
Похоронен поэт на кладбище 
Новодевичьего монастыря.  

220 лет 
со дня рождения 

Федора 

Тютчева.
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ВДОЛЬ ПО ПЕРВОЙ УЛИЦЕ
Библиотека им. Даниила Гранина в рамках цикла 
«Пять граней Петербурга» приглашает на пеше-
ходную прогулку «Откуда начинался Петербург». 

Путешествие в историче-
ское прошлое начнётся у метро 
«Горьковская» 19 августа в 14.00. 
Участники экскурсии прогуля-
ются по Троицкой площади и её 
окрестностям. Здесь был первый 
главный храм – Троице-Петров-
ский собор, первый порт, первый 
Гостиный двор с биржей, пер-
вые правительственные здания, 

первый трактир и первая типо-
графия. Здесь строились дома 
ближайших соратников Петра, 
формировался первый аристо-
кратический квартал. Здесь со-
вершались официальные казни 
петровского времени и прохо-
дили праздничные торжества с 
пушечными салютами и фейер-
верками. Далее, по первой улице 

города – ныне Петровской набе-
режной – участники дойдут до 
первой гражданской построй-
ки – Домика Петра I. Место сбо-
ра группы: метро «Горьковская». 
Продолжительность – два с по-
ловиной часа. Регистрация – по 
телефону (812) 667-80-11.

 Все мероприятия библио-
теки проводятся бесплатно.

Елена РУСЯЕВА,  
ведущий библиограф библио-

теки им. Даниила Гранина

�� АД Р Е С Н А Я К Н И ГА

«ОНА УМНА, НО С БОЛЬШИМ ТЩЕСЛАВИЕМ»
В рамках культур-
но-просветительско-
го проекта «Открытый 
город» возобновлены 
бесплатные экскурсии 
в усадьбе Кирьяново 
княгини Екатерины Ро-
мановны Дашковой. 

Как отметил губернатор на-
шего города, культурное на-
следие Петербурга – это 
не только Эрмитаж, Рус-
ский музей и Петродво-
рец, но и другие не менее 
интересные, но малоизвест-
ные объекты. Среди них усадьба 
княгини Дашковой – памятник 
архитектуры второй половины 
XVIII века. 

Княгиня Дашкова – первая 
и единственная женщина во 
главе двух академий – Санкт-

Петербургской акаде-
мии наук и Император-

ской российской академии, 
первая в России женщина на го-
сударственной службе. К вер-
шинам власти она вознеслась 
благодаря блистательному уму 
и бесстрашию, сделав карьеру, 
головокружительную для жен-

щины, даже по меркам совре-
менного общества. Дашкова 
была одной из самых образо-
ванных женщин своего времени.  
«В ту эпоху в России нельзя было 
найти и двух женщин, которые 
бы, подобно Екатерине и мне, се-
рьезно занимались чтением», –  
вспоминала она.

Годы активной деятельности 
княгини связаны с её усадебным 
домом, который начал строить-
ся практически одновремен-
но со зданием Академии наук.  
В этом загородном доме велась 
работа по созданию первого в 

России толкового словаря рус-
ского языка, а в XIX в. среди на-
нимателей дачи был баснопи-
сец И. А. Крылов, возглавляв-
ший собственный литератур-
ный клуб.

 Экскурсии проходят каж-
дый первый и третий втор-
ник месяца с 15.30 до 17.00. 
Акция продлится вплоть до 
ноября. Записаться на экс-
курсии можно на портале от-
крытыйгород.рф.

Людмила ЗОРИНА

Путешествуя по Европе, в одной из 
гостиниц Дашкова увидела картину, 
на которой русские солдаты сдава-
лись пруссакам. Она вознегодовала  
и за ночь перекрасила все мундиры.  

«

В ЗОНЕ ДОСТУПА
Проект «Открытый го-
род» реализуется в Пе-
тербурге с 2016 года по 
инициативе Всероссий-
ского общества охраны 
памятников истории и 
культуры совместно с 
Комитетом по государ-
ственному контролю, 
охране и использова-
нию памятников исто-
рии и культуры. В рам-
ках проекта проводятся 
бесплатные экскурсии 
по особнякам, дворцам, 
усадебным комплек-
сам, административным 
зданиям, учебным заве-
дениям, объектам про-
мышленной архитекту-
ры, которые не доступ-
ны для свободного по-
сещения.
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ЕЩЁ 4 АДРЕСА ЕКАТЕРИНЫ ДАШКОВОЙ...
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САДОВАЯ УЛ., 26. 
Екатерина принадлежала старинному 

дворянскому роду Воронцовых. После 
смерти матери   воспитывалась в доме 
своего дяди — вице-канцлера Михаи-
ла Воронцова. Он не жалел денег на 
учителей: девушка знала четыре языка, 
хорошо танцевала, умела рисовать. В 
шестнадцать лет Екатерина вышла за-
муж за князя Михаила Дашкова. 

ДВОРЦОВАЯ ПЛ., 2.
Юную Дашкову приблизила к себе Ека-

терина Алексеевна — будущая импера-
трица хотела обзавестись своим чело-
веком в клане Воронцовых, сторон-
ников цесаревича Петра Фёдоровича. 
«Легко представить, как она должна 
была увлечь меня, пятнадцатилетнее 
и необыкновенно впечатлительное су-
щество», – вспоминала Дашкова. 

ГМЗ «ПЕТЕРГОФ», ДВОРЕЦ 
«МОНПЛЕЗИР»
Вопреки интересам семьи, Дашкова при-

няла участие в заговоре против Петра III. 
Но после восшествия на престол Екате-
рины II, вступила в конфликт с братьями 
Орловыми. «Она очень умна, но с боль-
шим тщеславием соединяет взбалмош-
ный характер и очень нелюбима нашими 
главарями», – писала Екатерина

УНИВЕРСИТЕТСКАЯ НАБ., 5.
Смерь мужа и ребёнка, опала, безде-

нежье не сломили Дашкову. Как толь-
ко Екатерина сменила гнев на милость, 
она вернулась во власть, и в 1783 г. была 
назначена на пост директора Академии 
наук. Но после восшествия на престол 
Павла I её звезда окончательно закати-
лась. Последние годы жизни провела в 
провинциальном имении. 

280 лет 
со дня рождения 

Екатерины  

Дашковой.

В документах петровского времени Домик именовался «Первоначальным дворцом» или «Красными 
хоромами». Небольшой сруб поставили в мае 1703 г. на месте, указанном самим Петром.  
На крыше здания была установлена деревянная мортира и «пылающие» ядра, в знак того, что дом 
принадлежит «капитану бомбардирской роты» – так числился Петр I в армейских списках.

ЛЕТАЕМ ВЫШЕ ОБЛАКОВ
… а потом – приземлимся за столом, поговорим о том, о сём. 

Библиотеки района приглашают!  

ВЫСТАВКА «МЫСЛИ ДЛЯ ОБЛАКОВ»
до 25 августа  
Рыбацкая библиотека (ул. Дмитрия Устинова, 3).
Справки – по телефону 707-29-26.
В 2016 году Алёна Кашура написала сказку «Мысли для об-

лаков». Это волшебная история о фабрике, на которой созда-
ются облака, а в небо их поднимает Мечтатель своими лёгки-
ми мыслями. А ещё – о дружбе, взаимопомощи, о понимании 
и любви и, конечно же, о том, как важно мечтать. Иллюстра-
ции к сказке нарисовала замечательный художник Надеж-
да Андреева (Зубкова), которой удалось показать читателям 
волшебный мир, где так важны облака. 

ИГРОТЕКА STAY&PLAY
Библиотека им. Николая Рубцова (ул. Шотмана, 7, корп. 1)
Справки – по телефону 576-98-06.
Любители настолок, знаете ли вы, что весь август каждые 

понедельник и четверг (кроме последнего четверга месяца) 
с 18.00 до 20.00 в библиотеке им. Николая Рубцова для вас 
открыта игротека Stay&Play? Большая коллекция игр, уютная 
атмосфера и вкусняшки!

Мероприятия проходят бесплатно. 

АФИША

Фото: https://rusmuseum.ru.
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�� М ОЛ ОДО–З Е Л Е Н О

ЕСЛИ ХОЧЕТСЯ ПАРИТЬ – 
ВАМ НУЖНА ПОМОЩЬ
Спикер Госдумы Вяче-
слав Володин выступил 
с инициативой запре-
тить вейпы («электрон-
ные системы доставки 
никотина»). 

Его активно поддержал Роспо-
требнадзор. В феврале-марте 
прошли парламентские слуша-
ния по этому вопросу. А в апре-
ле депутаты думы единогласно 
приняли закон, запрещающий 
продажу вейпов и электронных 
сигарет (в том числе без никоти-
на), а также расходников к ним 
несовершеннолетним.

А что говорят по этому вопро-
су врачи и другие специалисты? 
«Славянка» побывала на пресс-
конференции в ТАСС, посвящён-
ной новой зависимости. 

ЭЛЕКТРОННЫЙ, МОДНЫЙ,
ОПАСНЫЙ
«Привести бы вас всех в горы 

и дать вдохнуть чистого возду-
ха, – мечтает Александр Тюка-
вин, заведующий кафедрой фи-
зиологии и патологии Санкт-
Петербургского государствен-
ного химико-фармацевтическо-
го университета, – тогда бы вы 
поняли, зачем нужно дыхание!» 
Он поясняет, что даже малей-
шие частицы пыли оседают на 

альвеолах, и лёгким нужно не 
менее суток, чтобы вытолкнуть 
их. А тяжёлые частицы оседают 
в организме навсегда и ослабля-
ют ткани, провоцируют воспале-
ния, повышая риск туберкулёза 
и онкологии. 

Проблема с вейпами заклю-
чается в том, что мы не знаем 
доподлинно состав жидкостей, 
дым от которых попадает в лёг-
кие. Что там есть вредные веще-
ства, никто не сомневается. Ле-
том 2019 года в США была эпи-
демия отравления среди кури-
телей электронных сигарет, её 
назвали EVALI. Зафиксированы 
случаи с летальным исходом. 

Пётр Яблонский, директор 
Санкт-Петербургского научно-
исследовательского института 
фтизиопульмонологии, обраща-
ет внимание на факторы, способ-
ствующие интересу к вейпингу. 

Более 30% пробуют электронные 
сигареты из-за новых вкусов – 
клубничного, ванильного. Также 
нет порога насыщения – хочется 
парить и парить снова. Само сло-
во «электронный» привлекает, 
ведь все цифровое сейчас модно.

НЕ НАДО НЕРВНИЧАТЬ
Между тем зависимость у под-

ростков вырабатывается в не-
сколько раз быстрее, чем у взрос-
лых. За 3 месяца вейпинга 67% 
подсаживаются накрепко! И самое 
страшное: мы говорим «подрост-
ки», однако вейпы пробуют уже в 
3-4 классе! В пресс-конференции 
участвовала Светлана Виндорф, 
медицинский психолог город-
ской наркологической больни-
цы, старший преподаватель ка-
федры психотерапии и психосо-
матики Санкт-Петербургского го-
сударственного педиатрического 
медицинского университета. Она 
прокомментировала, в чём вред 
парения конкретно в школьном 
возрасте: «Никотин рассеивает 
внимание – то, на чём базируется 
интеллектуальная деятельность 
человека. Как следствие, ухудша-
ется качество образовательного 

процесса, а вместе с успеваемо-
стью снижается самооценка. Вей-
пинг заглушает тревогу по этому 
поводу: парение приносит крат-
ковременное успокоение, рассла-
бление. Формируется поведен-
ческий паттерн: нервничаешь – 
поможет вейпнинг. А внимание 
продолжает рассеиваться. Кро-
ме того, парение – ворота в мир 
других, более серьёзных и опас-
ных зависимостей, так как чело-
век будет искать всё более силь-
ных ощущений».

ЗАБЫТЬ ПОКУРИТЬ
Пётр Яблонский вспоминает, 

как когда-то город был обкле-
ен плакатами: «Курить? Но мне 
же некогда!». У него самого и 
его коллег, действительно, нет 
свободных минут, а если и есть, 
то их жалко тратить на зависи-
мость. Поэтому главный его со-
вет родителям: организуйте вре-
мя ребёнка! «Мы ведь живем в 
Петербурге, мы в привилегиро-

ванном положении! Здесь му-
зеи, театры, бесконечное коли-
чество возможностей увлечь де-
тей спортом, танцами и другой 
насыщенной, интересной для 
них деятельностью». 

Пётр Яблонский предлагает на 
каждом вейпе и на каждой упа-
ковке жидкости для парения раз-
мещать те же предупреждения, 
что и на сигаретах, или, как ми-
нимум, тот же телефон: 8-800-
200-0-200. На эту «горячую ли-
нию» Минздрава бесплатно име-
ет право позвонить любой чело-
век и получить помощь в отказе 
от курения. Вейперам тоже помо-
гут! Некоторые бросают курить в 
течение месяца, трёх, шести. 

Еще один телефон для роди-
телей: 8 (812) 714-42-10 – нар-
кологический телефон доверия. 
Проконсультируйтесь, как по-
мочь подростку и не испортить 
с ним отношения. 

Анна ЧУРУКСАЕВА

ВСЕМ МИРОМ
● В Испании и Сербии 
вейпинг недопустим в 
общественных местах.
● В Турции и Венгрии 
запрещено продавать 
электронные сигареты.
● В Аргентину, Бразилию, 
Мексику вейпы ввозить 
нельзя.
● За электронные сигаре-
ты в Сингапуре и Австра-
лии туристов штрафуют.
● В Катаре и Таиланде за 
вейпинг можно попасть 
в тюрьму.

Зависимость у подростков вырабаты-
вается в несколько раз быстрее, чем 
у взрослых. За 3 месяца вейпинга 67% 
подсаживаются накрепко!

«

РЕКЛАМА В ГАЗЕТЕ «СЛАВЯНКА» 

ВСЕГДА ДОХОДИТ 
ДО ЧИТАТЕЛЯ

По вопросам размещения рекламы 
и коммерческой информации 

обращайтесь по тел.: 
+7 (921) 958 5905, 

+7 (921) 943 7102 и эл. почте 
l.az@mail.ru.

�� П О З АСЛ У ГА М

НАЗВАНЫ 
ЛУЧШИЕ 
ВРАЧИ ГОДА
 Медицинские работ-
ники Невского рай-
она получили премию 
правительства Санкт-
Петербурга

Лауреатами премии «Лучший 
врач года» и «Лучший медицин-
ский работник года со средним 
профессиональным образовани-
ем» за заслуги в здравоохране-
нии за 2022 год стали два врача 
и одна медицинская сестра Нев-
ского района. 

Одна из лауреатов награды 
«Лучший врач года», врач функ-
циональной диагностики го-
родской поликлиники №6 Ге-
рел Азыдова сообщила, что на-
мерена перечислить свою пре-
мию в Фонд поддержки участ-
ников Специальной военной 
операции.

Герел Владимировна – врач 
функциональной диагности-
ки высшей квалификационной 
категории, кандидат медицин-
ских наук, победитель конкур-
са в номинации «Лучший врач 
по диагностическим исследо-
ваниям учреждения здравоох-
ранения». В городской поликли-
нике № 6 работает в течение 
11 лет, общий стаж по специ-
альности – 22 года. За время 
своей работы в поликлинике 
освоила и внедрила в работу 
кабинета функциональной ди-
агностики новое направление – 
эхокардиографию.

Также премии правительства 
Санкт Петербурга удостоены 
участковый врач-педиатр дет-
ской городской поликлиники 
№ 62 Наталья Кандыбка и ме-
дицинская сестра городской по-
ликлиники № 87 Татьяна Аниси-
мова. 

Людмила ЗОРИНА
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